



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 17 DE JULIO DE 1789.

Constantinopla 8 de Mayo.

Hassan Baxá, Gran Almirante que fué de la esquadra Otomana, y actualmente Seraskier del Ejército destinado contra Oczakow, recibió una carta muy expresiva y lisongera del Sultan, dándole el título de Beglierbey de Romelia, y por patrimonio el rico Gobierno de Kutahie. Condecorado con estos títulos y mercedes se dispone á salir en breve para Besarabia, y hace inmensos gastos de su bolsillo para aumentar las tropas terrestres de su mando. Las de su persona ó casa ascenderán á 4⁰⁰ hombres, esto es 1⁰⁰ Itch-Agaes, ó Guardias de Corps; otros tantos Delibachis, ó soldados de Caballería ligera; y 2⁰⁰ fusileros. Estos cuerpos están montados y armados con la mayor magnificencia.

El Vice Almirante Hussein Bey, promovido á Gran Almirante de la Armada Turca y á Baxá de 3 colas, era el Capitan mas antiguo de esta Marina; es natural de Candía, y tiene créditos de mucho valor y pericia. La primera division de la esquadra que ha pasado al mar Negro consta de tres navios de línea con 12 fragatas grandes; la segunda solo espera el viento Sur para hacerse á la vela, y consiste en 12 navios de línea, 22 fragatas, 15 xabeques, 35 cañoneras, 5 bombardas y y otras 4 embarcaciones armadas.

Ha sido depuesto de su empleo y llamado á esta Capital Hasif Effendi, yerno del difunto Sultan, y Visir-Kiahassi del Ejército. El mucho favor que gozaba dió motivo á frecuentes quejas. Le reemplaza en el campo Hassan Effendi, quien desempeñó anteriormente este encargo con acierto.

Subsisten sumamente caros los víveres en esta Capital, y mucho mas en otras ciudades del Imperio.

Varsovia 13 de Junio.

Fuéron muy turbulentas las sesiones 114.^a y 115.^a de la Dieta. El Príncipe Poninski, Mariscal de ella en 1775, y Gran Tesorero de la Corona, fué acusado con la mayor acrimonia como fautor de todos los males que ha padecido el país desde aquella época; y en consecuencia se acordó arrestarlo inmediatamente y pedirle razon de su conducta; y así se executó el mismo dia, permaneciendo arrestado en su casa.

Mr. Keffakowski, segundo Tesorero de la Corona, dió parte de ha-

haberse completado el empréstito hecho en Holanda por cuenta de la República, de 5 millones de florines á 5 por 100 de réditos.

El Duque de Curlandia ha escrito á la Dieta ofreciendo el contingente de tropas que le habian pedido; pero duda pueda enviarlas con la prontitud que le señalaban, por la dificultad de reclutar las compañías que están faltas de gente.

Casi todos los Magnates de la República se esmeran como á porfia en concurrir al aumento del Ejército nacional. El Príncipe Radzivil, Vaivoda de Wilna, ha ofrecido un Regimiento de Infantería, pidiendo por gracia que su jefe sea siempre un individuo de la familia de Radzivil, que servirá sin estipendio. Igual oferta ha hecho el Gran Canciller de Lithuania Príncipe Sapieha; y Mr. Potocki, Copero mayor que ha sido del mismo Ducado, ha cedido igualmente á la República 300 hombres vestidos y armados para que se incorporen en los cuerpos que los Estados tengan por conveniente. Hasta ahora no se ha acordado aceptar ninguna de estas proposiciones; pero se ha aprobado la que hizo el Príncipe Czartorysky de que los Caballeros de Malta levanten y mantengan á sus expensas un Regimiento de Infantería.

Se esperan aquí de Berlin varias remesas de carabinas y pistolas para armar 300 hombres de Caballería.

Petersburgo 2 de Junio.

En la Gazeta de este dia se ha publicado la noticia siguiente.

„El 17 de Mayo á media noche se acercaron los Suecos al puesto de Ruskol, y formados en dos columnas con 6 cañones atacaron nuestro reducto, en el qual solo se hallaban una Compañía de fusileros y algunos cazadores con dos piezas de artillería. Hicieron un fuego muy vivo avanzando, y sosteniendo el nuestro con valentia é intrepidez; pero un suceso fortuito mudó el semblante de la accion. Aunque los nuestros podian resistir mejor en su reducto, y causar mayores daños á los contrarios á medida que se acercaban, tuvieron que abandonar aquel puesto y entrar en campo raso por haberse pegado fuego á un edificio en que estaban las municiones y los bagages de la tropa. Llegó entónces otra Compañía de fusileros al refuerzo de los nuestros, y todos juntos cargaron sobre los Suecos con tal valor y denuedo que les obligaron á retirarse precipitadamente, dexando 87 muertos. Entre sus heridos hubo sin duda uno de graduacion, supuesto que lo llevaron cubierto con banderas. Siguiéron nuestros cazadores á los fugitivos hasta la frontera, y cogieron 3 prisioneros. Nuestra pérdida consiste en 11 muertos y 36 heridos, ademas del Teniente Gorowikow, quien durante 5 horas sostuvo con singular intrepidez y esfuerzo un fuego muy vivo por dos partes.“

Dia y noche se trabaja en la fábrica y fundicion de cañones establecida en Petrovawodok, en la laguna de Onega. Ya están concluidas muchas piezas de artillería, y hay un gran repuesto de balas; todo ello se conducirá á Petersburgo luego que el mencionado lago quede libre de yelos.

Stockolmo 12 de Junio.

Nuestro Soberano llegó el día 5 á Abo, y el 8 á Borgo en Finlandia. Antes de su partida de esta Capital dexó S. M. en poder del Senescal del Reyno, Conde Wachmeister, y del Tribunal de Justicia de Stockolmo, un pliego cerrado y sellado en que se incluyen varios papeles y documentos de la mayor importancia, entre ellos su testamento que no se abrirá sino en caso de muerte, y un acto en que señala la mayoría del Príncipe Real su hijo á la edad de 18 años.

El día 7 llegaron de Finlandia á este puerto 20 galeras: algunas de ellas destinadas á conducir tropas, y las otras á defender las costas.

No hay todavía noticia de haber salido de Carlscrona nuestra esquadra. Se asegura que algunos navios Rusos han establecido su cruce-ro á la altura de Gothemburgo, quizá con intencion de dar caza á los baxeles Suecos que se esperan de la China, mas se crée que para evitar todo riesgo toquen de arribada en algun puerto de la Gran Bretaña.

Desde que se han suprimido varios derechos que pagaban en tiempo de paz las embarcaciones neutrales, llegan muchas á nuestros puertos con frutos y mercancías.

La fragata Sueca el Aguila negra zarpó de Carlscrona el 30 de Mayo para cruzar hácia el cabo de Hango, y reconocer si la esquadra Rusa se halla por aquellos parages.

Copenhague 13 de Junio.

El Embaxador de Suecia y el Enviado de Inglaterra residentes aquí solicitan la restitucion de la fragata Sueca nombrada Vénus, de que se apoderó un cúter Ruso cerca de Christiania; alegando hallarse entónces á ménos de media milla de distancia de las costas de Noruega, donde el Capitan de dicha fragata se creia al abrigo de toda hostilidad, como lo dió á conocer echando anclas.

Dícese que la esquadra Rusa ha llegado hasta delante del puerto de Helsingfors. Añaden otras noticias que aunque la Sueca está en franquia, no puede aun salir al mar por faltarle víveres, y haber muchos enfermos en su marinería.

Desde 29 de Mayo hasta 5 del corriente han atravesado por el Sund 488 velas.

Viena 14 de Junio.

No acaban de restablecerse los Generales de Vins y Brentano, y es presumible no puedan hacer la campaña de este año.

El Mariscal Haddick ha pedido un refuerzo de tropas; y parte de la guarnicion de esta Capital ha recibido órden de prepararse á marchar. Como el número de las Turcas prosigue aumentándose en Croacia y Bosnia, se han enviado tambien refuerzos considerables al Mariscal Laudon, algunos de ellos desde Sirmia. Las freqüentes correrías de los enemigos impiden que dicho General emprenda el sitio de sus fortalezas; dícese no obstante que ya ha empezado el de Szettin, castillo muy fuerte situado sobre una montaña.

De Caransebes avisan haber llegado á aquel campamento 10 Regi-
mien-

mientos desde el 18 hasta el 24 de Mayo. En Mehadia se halla uno de Valacos, y con él deben juntarse el del Bannato, algunos destacamentos de Voluntarios, y una parte del cuerpo de Húsares de Erdody.

Segun noticias de Semlin del 27 de Mayo, reciben mucho aumento las tropas de Belgrado, y trabajan incesantemente en las fortificaciones de aquella plaza, como asimismo en varios buques que cruzarán en el Danubio.

Se ha publicado un Decreto Imperial que impone cierto derecho de sello sobre las Gazetas, Diarios y otros papeles de corto volúmen, el qual empezará á cobrarse desde 1.º de Julio.

Hamburgo 18 de Junio.

Esciben de Petersburgo haber desistido la Emperatriz de Rusia de su solicitud con la Corte de Dinamarca para que le cediese tropas auxiliares, pero no ha renunciado al socorro de navios; sin embargo se cree que tambien se aparte de este empeño, atendiendo á que sus fuerzas marítimas son suficientes para contrarestar á las de los Suecos. Expresan tambien las propias cartas haber salido de Cronstadt la esquadra Rusa el 30 de Mayo, y que la de galeras no tardará en executar lo propio. Aquel armamento es muy considerable así por el gran número de buques, como por las muchas tropas de desembarco que conduce.

Francfort 20 de Junio.

Sábese que un cuerpo de 150 Turcos, destacado de su ejército de Widdin, se ha acercado á Semendria. Otras partidas han llegado á Orsowa y Kladowa para echar un puente sobre el Danubio.

Entre el Bog y el Niester se reunirá un Ejército Ruso muy crecido, y ya se ha retirado hácia allí el cuerpo que se habia adelantado hácia Moldavia, donde parece que la Rusia no obrará sino defensivamente. Por lo que hace á los Turcos dirigen sus principales fuerzas contra el Cuban, la Crimea y Oczakow. Aseguran ha salido ya de Constantinopla el nuevo Seraskier Hassan Baxá para intentar el recobro de aquella plaza.

El 17 de Mayo se sintieron en Plauen dos terremotos bastante fuertes, abriendo muchas grietas en los techos de las casas. En la Silesia son frequentísimas este año las tempestades, y el granizo y la piedra han hecho mucho destrozo en las cercanías de Troppau y Kybnik; en la Prusia occidental han caído rayos que han destruido algunas aldeas, y reducido á cenizas un arrabal de Thorn. De 15 dias á esta parte ha habido en estos contornos una lluvia casi continua; los rios Necker y Rhin han inundado algunos parages con bastante daño de las tierras y sembrados. Por el contrario en Viena se padece gran sequedad, y se recelaba fuese muy corta la cosecha de trigo y de heno sino llovía en breve.

Lóndres 30 de Junio.

El mismo dia que salió de aquí el Rey llegó á las 3 de la tarde á Lyndhurst; á la mañana inmediata pasó con la Reyna, sus 3 hijas y el Duque de Gloucester á Southampton: y despues de descansar una ho-

hora en las Casas consistoriales , y de pasearse por la ciudad acompañándoles el Ayuntamiento y multitud de pueblo , se restituyéron á Lyndhurs.

Constará de 7 navios de línea y 4 fragatas la esquadra que debe cruzar y hacer evoluciones este año en la Mancha. Para tripularla se echa mano de los marineros que han venido en las embarcaciones procedentes de América , á los quales se les ha mandado presentarse quanto ántes en Spithead.

En una Asamblea general que celebró á mediados de este mes la Compañía Oriental , señaló 8 por 100 de dividendo por el medio año que concluye hoy.

Al leerse ayer por tercera vez en la Cámara baxa, entre otros Biles, el que aumenta el impuesto de las Gazetas , los que las venden por las calles presentáron un recurso contra la cláusula que les prohíbe darlas á leer baxo cierta retribucion , en lo qual consiste su mayor ganancia ; pero fuéron desechados ; y así los que quieran saber noticias públicas habrán de comprar las Gazetas.— En el Bill para el aumento de derechos sobre los carruages , se ha aprobado un artículo en que se exceptuan los que sirven para la agricultura , para la conducion de géneros , y otros semejantes usos.

Aun sigue el exâmen de los nuevos reglamentos propuestos por Mr. Pitt para cortar el contrabando del tabaco , los quales consisten en dexar su fabricacion y venta á la Junta de Subsidios , señalando sobre cada libra 9 sueldos de derechos para aquel ramo , y 6 para la Aduana.

Ha presentado Mr. Hutchinson una Memoria al Gobierno sobre el método que ha descubierto de cultivar el lino y el cáñamo , y de prepararlos sin necesidad de agua , lo qual será de mucha utililidad para el público.

Casi todos los Oficiales de navios de la Compañía Oriental , reciénvenidos de Bengala , aseguran estar enteramente arruinado el comercio en aquella parte del Asia. Los géneros que años atras daban 80 , y aun 100 por 100 de ganancia , se venden en el dia á 25 por 100 de pérdida ; lo qual se atribuye á los tributos muy gravosos que se han impuesto sobre las tiendas y sobre toda especie de frutos , y aun mas al rigor con que se recaudan estos derechos.

Confirman las últimas cartas de Bengala que el usurpador Rohilla, el mismo que sacó los ojos al Emperador del Mogol , fué derrotado con sus tropas por Ranabie , uno de los caudillos Maratas. Despues de perder 80 piezas de artillería , sus elefantes , camellos y bagages , quedó prisionero al huir , y fué presentado á Madajeo Scindia para recibir el castigo que merecen sus atentados.

Contienen las mismas noticias estar en guerra la Persia , el Pegú , el Thibet y otras naciones inmediatas á los establecimientos Ingleses , á los quales no habian llegado aun las hostilidades.

Paris 30 de Junio.

La Sociedad Real de agricultura de Orleans repite para asunto de un pré-

premio de 800 libras el problema siguiente: „Qual sea el modo mas fácil, mas pronto, y ménos costoso de repartir los impuestos territoriales y personales.“ Las Memorias que recibió este año la Sociedad, bien que en gran número, no desempeñaban el asunto á satisfaccion del Cuerpo, pues aunque muchas de ellas exponian con prudencia y conocimiento los abusos del actual repartimiento de tributos, no establecian otro con tanto acierto. Se recibirán las Memorias hasta fines del año corriente.

Trieste 10 de Junio.

A 26 de Mayo salió de S. Vito el cuerpo franco del Baron Wukasowich, y entró por Croacia en territorio enemigo. Va dividido en 10 trozos con otros tantos xefes, todos á las órdenes del mencionado Comandante.

En Casovia, de la Hungría superior, se voló el 23 del mes último por la tarde un almacen de pólvora, que contenia 300 libras de ella. Perdiéron la vida 4 personas, y toda la Ciudad se estremeció; pero sin resultar mas daño.

Expresan las noticias de Levante haber pasado un Baxá con 150 Turcos á Sugha, entre Arta y Parga, á fin de sujetar á 70 Albaneses, que se han declarado independientes. Los atacó con todas sus tropas; pero fué rechazado hasta Jamena, habiéndole muerto ó herido los rebeldes mas de 200 hombres.

Lisboa 7 de Julio.

El Conde de Cifuentes, Embaxador de Rey Católico, tuvo audiéncia pública de S. M. el 22 de Junio para la entrega de sus credenciales, y despues pasó á cumplimentar á los Príncipes y demas Personas. El 2 del corriente disfrutó el mismo Embaxador la honra de presentar á S. M. y AA. al Marques de Alconchel, su hijo, y otros dos Caballeros Españoles.

S. Roque, Campo de Gibraltar, 6 de Julio.

El 28 de Junio hizo esta Ciudad la proclamacion del Rey Ntro. Sr. saliendo el Ayuntamiento en caballos primorosamente enjaezados, y dirigiéndose á la Plaza mayor levantó el Real estandarte D. Christóbal Fernandez de Córdoba, á nombre y en representacion del Conde de Luque, Marques de Algarinejo su padre, Alférez mayor de Gibraltar, cuya ceremonia se repitió en el balcon de las Casas capitulares; y volviendo la comitiva á dicha Plaza mayor se colocó el Real estandarte delante de los retratos de SS. MM., donde permaneció por tres dias, en cuyas noches hubo luminarias generales. Las muchas monedas de plata que arrojaron los dos Regidores Diputados, el adorno y colgaduras de la carrera, el numeroso gentio que concurrió de los pueblos comarcanos, y los repetidos vivas, salvas de artillería y música, todo contribuyó al lucimiento de este acto. A la mañana siguiente se cantó en la Iglesia mayor misa solemne y *Te Deum* en accion de gracias, y por la salud de SS. MM.: las tres tardes siguientes hubo festejo de novillos. El Alférez mayor dió la primera noche un espléndido refresco á un nu-

meroso concurso de personas de distincion y Oficialidad; en la segunda un bayle y música, que repitió en la tercera D. Miguel Bernabeu, Corregidor de esta Ciudad. El mismo Alférez repartió varias limosnas á los niños expósitos, presos de la cárcel y demas necesitados: y otros sugetos diéron los tres dias pan y carne á muchos pobres; habiéndose observado en estas funciones el mejor orden.—El Cabildo eclesiástico celebró anteriormente solemnes honras por el alma del Sr. Rey Don Carlos III en la Iglesia Parroquial con vísperas y misa que cantó el Beneficiado mas antiguo D. Joseph Santos Infantes. Dixo la oracion fúnebre el Vicario D. Vicente Rodriguez Iglesias, Exâminador general y Sinodal del Obispado de Ceuta. Autorizó dicha funcion la Ciudad que asistió en cuerpo con los Xefes y Oficialidad de la plaza, y todas las personas de distincion.—El Ayuntamiento hizo posteriormente exéquias con la misma solemnidad, asistiendo el Comandante general de las Armas, la Oficialidad de varios Regimientos, y otros Caballeros y sugetos distinguidos. Concluida la misa y exéquias que cantó el Vicario eclesiástico, dixo la oracion fúnebre D. Joseph Espinosa y Noguera, Cura en la Villa de Ximena. Hubo las correspondientes descargas de fusilería y artillería; y todas las misas que celebráron aquella mañana los Sacerdotes Seculares y Regulares se aplicáron por el alma del difunto Monarca.

Cádiz 7 de Julio.

Antes de ayer fondeó en esta bahía el bergantin el Catalan que viene de la Nueva Orleans con 169,139 libras de rapé para S. M.

Coruña 8 de Julio.

Ayer y hoy entráron en este puerto el bergantin correo extraordinario el Pinzon que salió de Montevideo en 27 de Abril, y el bergantin S. Juan Bautista, de la Havana, conduciendo este último 1687 pesos, 15,399 arrobas de azúcar, 54 quintales de pimienta de Tabasco, 200 de palo de tinte, y 460 cueros.

Santander 10 de Julio.

El dia 8 del corriente salió de aquí el bergantin el Jóven Gardoqui con destino á Trinidad de Cuba. Lleva 4900 libras de fierro labrado y clavazon, 1760 botellas de cerbeza, 220 de licores, y varios géneros extranjeros, importante todo 171,985 rs.

Madrid 17 de Julio.

Continuando la Reyna Ntra. Sra. en su sobreparto tan felizmente como puede desearse empezó S. M. á vestirse el Mártes pasado, y prosigue recobrándose diariamente.

Ayer se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños de la Sra. Infanta Doña María Josepha.

S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Tesorero y Canonía unida en la Catedral de Zamora á D. Antonio de Herrera y Rivero, Canónigo de la misma: para esta resulta á D. Francisco Sta. Maria: para una Racion de la Catedral de Córdoba á D. Juan de Roda y Guillen, Canónigo de la Colegial de Junquera de Ambia; y para el Beneficio de Citóres del Páramo, y el llamado de Villalon, ámbos

en el Arzobispado de Búrgos, á D. Miguel Lopez, Cura del Lugar de Ibeas en la misma Diócesis.

D. Joachin del Corral y Noblejas falleció abintestato á 11 de Febrero de 1788 en la ciudad de Palma, Capital del Reyno de Mallorca, sirviendo de Secretario del Teniente General de la Real Armada D. Antonio Barceló; y habiéndose practicado las mas vivas diligencias para descubrir alguno de sus parientes no se han podido encontrar. Qualquiera que lo sea cercano lo justificará presentando los correspondientes documentos en casa de dicho Sr. Excmo., en término de quatro meses, pasados los cuales se invertirán en bien de su alma los maravedises que le pertenezcan. Entre sus papeles se han hallado dos despachos de grados que recibió en la Universidad de Gandía, esto es el de Juris Civilis, su fecha 6 de Agosto de 1753, y el de Cánones de 5 de Agosto de 54, y por ellos solo se advierte que era natural de Madrid.

Discursos morales y consideraciones familiares para todos los dias del año, compuestos en Italiano por el P. César Calino, de la extinguida Compañía, y traducidos por el P. D. Simon Lopez, Presbítero del Oratorio de S. Felipe Neri de la Congregacion de Baeza, para uso de los Curas Párrocos y directores de Congregaciones y ejercicios espirituales: obra utilísima para leer y predicar. Tomo 10.^o, que corresponde al mes de Octubre. Se hallará con los anteriores en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; y fuera en las Librerías acostumbradas.

Tratado teológico místico moral, en que se explica segun los principios mas sólidos la Bula Pastoralis Curae de la santidad de Benedicto XIV sobre el Confesor extraordinario de las Monjas. Contiene doctrina muy útil para las Religiosas, dirección de los Prelados que las gobiernan, é instruccion de los Confesores que las dirigen; con un apéndice eucarístico segun el espíritu de Sta. Teresa de Jesus, y doctrina de S. Francisco de Sales: su autor el R. P. Fr. Francisco de Ajofrin, Ex-Lector de Sagrada Teología, y Cronista de su Religion. Véndese en casa de Llera, plazuela del Angel; y en Sevilla en la de Vazquez y Compañía.

Principios de Matemática de la Real Academia de S. Fernando, por Don Benito Bails: tomo 2.^o; segunda edicion añadida. Véndese en la misma Academia, calle de Alcalá; á 26 rs. en papel, 30 enquadernado en pergamino, y 34 en pasta. Este tomo no trata mas que de álgebra; son muchas sus adiciones y mejoras respecto á la primera edicion.

Comedia nueva en tres actos: La mayor piedad de Leopoldo el Grande, por D. Gaspar Zavala y Zamora, que se representa en el Coliseo de la calle del Príncipe por la Compañía de Eusebio Rivera, con los nombres de los actores que la executan. Se hallará á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á San Felipe; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Plan de los precios á que se ha vendido la fanega Castellana de granos en el mes de Junio de este año, con distincion de ellos, desde primero, mediado y fin del mismo, en los pueblos y Partidos que se expresan, segun los estados que han remitido los respectivos Corregidores y Alcaldes mayores del Reyno. Se hallará en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe.

En la Librería de Mafeo, carrera de S. Gerónimo, se vende un mapa manuscrito que contiene todos los Reynos y partes del mundo por division, adornado de sistemas de los mayores Astrónomos: una esfera con su explicacion y demostracion; y en el centro un kalendario perpetuo y universal, con otras muchas cosas curiosas y útiles.